
11941 - استعمال الأدوية المصنوعة من مشتقات حيوانية

السؤال

إحدى المسلمات أنهت للتو دراستها في ) طب المثلية ( وهي الآن تمارس عملها ، ولديها سؤالين : هل يجوز
عطى عن طريق الحقن للمسلمين أن يستخرجوا أدوية من أعضاء الحيوانات/المنتجات ؟ مثلا : الأنسولين الذي يُ

ستخرج من أنسجة الخنازير/والأدوية التي تحتوي على كبد الأبقار أو أعضاء البقر الأخرى . وأيضا ، ما هو والذي يُ
الحكم في العلاجات التي تحتوي على مستخلصات أخذت من هرمونات الحيوانات ؟ هل يجوز للطبيب المسلم أن

يستخدم هذه الأدوية الواردة أعلاه لعلاج المرضى من المسلمين وغير المسلمين ؟.

الإجابة المفصلة

إنتاج الدواء من غير الحيوان له حالان :

باحة . الحال الأولى : أن يصنع من مباح فيكون الدواء مباحاً ، كتصنيعه من الأعشاب المُ

صنع من محرم أو نجس فيكون الدواء محرماً باتفاق الفقهاء لقول النبي صلى الله عليه وسلم : الحال الثانية : أن يُ
" إن الله لم يجعل شفاءكم فيما حرم عليكم " أخرجه البخاري معلقاً )الفتح ،ج10/ص 78 (

أنظر الموسوعة الفقهية ج11 ص118

أما لو صنع الدواء من الحيوان فله ثلاثة أحوال :

كِّي فالتداوي به مباح . ؤكل لحمه وقد ذُُ الأولى : أن يكون مما يُ

ذكَّى فلا يجوز التداوي به ، لأنه حرام وقد قال النبي صلى الله عليه وسلم : ؤكل لحمه ولم يُ الثانية : أن يكون مما يُ
" إن الله لم يجعل شفاءكم فيما حرم عليكم  " أخرجه البخاري في صحيحه معلقاً من كلام ابن مسعود رضي الله

عنه في كتاب الأشربة .

ؤكل لحمه فلا يجوز التداوي به ؛ لما تقدم ، وهذا شامل للحم الخنزير . الثالثة : أن يكون مما لا يُ

نِ ) جمع أتان انِ الأُتُ لْبَ لِ أَ ثْ مٌ , مِ رَّ حَ يهِ مُ ءٍ فِ يْ لا بِشَ مٍ , وَ رَّ حَ ي بِمُ اوِ دَ وزُ التَّ جُ لا يَ لٌ : وَ *قال ابن قدامة رحمه الله : " فَصْ
لِ النَّبِيِّ صلى الله عليه وسلم ﴿ : وْ ي بِهِ ؛ لِقَ اوِ دَ رِ لِلتَّ مْ بِ الْخَ رْ لا شُ اتِ , وَ مَ رَّ حَ نْ الْمُ ءٍ مِ يْ مِ شَ لَحْ وهي أُنثى الحمار( ، وَ

الَ قَ اءِ فَ وَ نَعُ لِلدَّ صْ يذُ يُ كِرَ لَهُ النَّبِ لأَنَّ النَّبِيَّ صلى الله عليه وسلم ذُ ا .﴾ ; وَ هَ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ يمَ تِي فِ اءَ أُمَّ فَ لْ شِ عَ جْ إنَّ اللَّهَ لَمْ يَ
اءٌ ﴾ .المغني ج9 ص338 هُ دَ نَّ لَكِ اءٍ وَ وَ سَ بِدَ ﴿ : إنَّهُ لَيْ
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رِ ؟ مْ ي بِالْخَ اوِ دَ وزُ التَّ جُ لْ يَ أَلَةٌ : هَ سْ وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله في الفتاوى الكبرى ج3 ص6 : " مَ

ابُ : وَ الْجَ

يحِ حِ ي الصَّ نْهُ فِ تَ عَ لْمِ . ثَبَ لِ الْعِ يرُ أَهْ اهِ مَ لِكَ جَ لَى ذَ عَ ولِ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم وَ سُ امٌ , بِنَصِّ رَ رَ رِ حَ مْ ي بِالْخَ اوِ دَ التَّ
اءِ وَ نْ الدَّ ى عَ نْهُ : أَنَّهُ ﴿ نَهَ نَنِ عَ ي السُّ فِ اءٍ ﴾ . وَ وَ تْ بِدَ سَ لَيْ اءٌ , وَ ا دَ الَ : إنَّهَ قَ اءِ , فَ وَ نَعُ لِلدَّ رِ تُصْ مْ نْ الْخَ ئِلَ عَ : أَنَّهُ ﴿ سُ
يِّ نْ النَّبِ هِ عَ يحِ حِ ي صَ انَ فِ بَّ ى ابْنُ حِ وَ رَ مْ , وَ كُ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ يمَ مْ فِ كُ اءَ فَ لْ شِ عَ جْ ودٍ : إنَّ اللَّهَ لَمْ يَ عُ سْ الَ ابْنُ مَ قَ بِيثِ ﴾. وَ بِالْخَ

نْ ئِلَ عَ نَنِ أَنَّهُ ﴿ سُ ي السُّ فِ ا ﴾ . وَ هَ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ يمَ تِي فِ اءَ أُمَّ فَ لْ شِ عَ جْ الَ : ﴿ إنَّ اللَّهَ لَمْ يَ صلى الله عليه وسلم أَنَّهُ قَ
نَّ إِ ةِ , فَ تَ يْ رِّ لِلْمَ طَ ضْ لَ أَكْلِ الْمُ ثْ ا مِ ذَ سَ هَ لَيْ بِيحٌ ﴾ . وَ ا تَسْ هَ يقَ الَ : إنَّ نَقِ قَ ا وَ لِهَ تْ نْ قَ ى عَ نَهَ اءٍ , فَ وَ ي دَ لُ فِ عَ عٍ تُجْ دَ فْ ضُ

تَّى لْ حَ أْكُ لَمْ يَ ةِ وَ تَ يْ رَّ إلَى الْمَ طُ نْ اُضْ مَ بٌ , فَ اجِ ا وَ نْهَ الأَكْلُ مِ ضٌ , وَ وَ نْهُ عِ سَ  لَهُ عَ لَيْ ا . وَ عً طْ ودُ قَ صُ قْ لُ بِهِ الْمَ صُ حْ لِكَ يَ ذَ
ةٍ , دَ دِّ عَ تَ ابٍ مُ بَ دَ بِأَسْ بْ ي الْعَ افِ عَ الَى يُ عَ اءُ , بَلْ اللَّهُ تَ وَ ا الدَّ ذَ نُ هَ يَّ عَ تَ لا يَ اءِ , وَ فَ ولُ الشِّ صُ لَمُ حُ عْ نَا لا يُ هُ لَ النَّارَ . وَ خَ اتَ . دَ مَ

لَمُ ." للَّهُ أَعْ اَ ا , وَ ذَ ا بِهَ ذَ اسُ هَ قَ لا يُ اءِ , وَ لَمَ ورِ الْعُ هُ مْ نْدَ جُ بٍ عِ اجِ سَ بِوَ ي لَيْ اوِ دَ التَّ وَ

جاب عن السؤال الثاني بالآتي : وبناءً على ما تقدم يُ

2ـ لا يجوز للطبيب استخدام الأدوية المحرمة في العلاج .

والله أعلم.
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